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Wilson diz que economizou 
R$ 21 mi graças à tecnologia

Governador destaca como 
processos digitais ajudam em 
custos.

CIDADES 5

DIVULGAÇÃO

Tubones Coral 
comemora 10 anos



PF cumpriu manda-
dos de busca e apre-
enssão em residências 
do parlamentar

G1

O senador Marcos do 
Val (Podemos-ES), 
após ter sido alvo 
de buscas e apreen-

sões em operação da Polícia 
Federal, disse na quinta-feira 
(15) que falou a verdade à 
PF quando depôs sobre reu-
nião com o ex-presidente Jair 
Bolsonaro e o ex-deputado 
Daniel Silveira. A fala foi dada 
apenas para a TV Globo News.

As buscas ocorreram em 
endereços de do Val, inclusive 
no gabinete dele, no Senado.

A operação foi autorizada 
pelo ministro Alexandre de 
Moraes, do Supremo Tribu-
nal Federal (STF), dentro do 
inquérito que investiga os 
atos golpistas de 8 de janeiro.

Do Val é investigado por 
obstruir as investigações. 
Indícios que basearam a 
operação são postagens em 
redes sociais.

Em fevereiro deste ano, do 
Val acusou o ex-presidente 
Jair Bolsonaro e o ex-depu-
tado Daniel Silveira de or-
ganizarem uma reunião, no 
fim do ano, para propor o 
envolvimento do senador em 
um plano de golpe de Estado.

Ele negou, após a opera-
ção desta quinta, que tenha 
contado mais de uma versão 
sobre o caso.

“Quando ele me incluiu 
lá atrás no relatório com o 
argumento de que eu dei 
várias versões, mas eu dei 
apenas uma versão na Polícia 
Federal e disse para todos. A 
versão dos fatos e a verdade 
absoluta está no depoimento 
que eu dei naquela época em 
fevereiro”, afirmou o senador 
em entrevista à GloboNews.

Senador foi alvo de mandados de busca e apreensão

CBF sorteia 
confrontos 
das quartas

COPA DO BRASIL

O confronto entre Bahia e 
Grêmio abrirá as quartas de 
final da Copa do Brasil, a partir 
das 21h (horário de Brasília) 
do dia 4 de julho, uma terça-
-feira, na Arena Fonte Nova, 
em Salvador. A Confederação 
Brasileira de Futebol (CBF) in-
formou, nesta quinta-feira (15), 
que os três outros jogos serão 
disputados um dia depois.

As disputas no dia 5 de julho 
serão abertas às 19h30, com o 
clássico entre São Paulo e Pal-
meiras no estádio do Morumbi. 
No mesmo dia, mas a partir das 
21h30, América-MG recebe o 
Corinthians no Independência, 
enquanto o Flamengo mede 
forças com o Athletico-PR no 
Maracanã.

Já as partidas de volta serão 
realizadas a partir do dia 12 de 
julho, com Grêmio e Bahia, a 
partir das 19h em Porto Alegre, 
Corinthians e América-MG, na 
Neo Química Arena às 21h30, 
e Athletico-PR e Flamengo, na 
Arena da Baixada a partir das 
21h30. No dia 13 Palmeiras e 
São Paulo disputam clássico 
a partir das 20h no Allianz 
Parque.

Sobre a competição
A Copa do Brasil de Fute-

bol, conhecida simplesmente 
como Copa do Brasil, é uma 
competição nacional de fu-
tebol do Brasil. É jogada nos 
moldes da Copa da Inglaterra, 
Taça de Portugal, Copa do Rei, 
Copa da Escócia, entre outras, 
sempre no formato “mata-
-mata” (o clube derrotado é 
eliminado da competição).

Últimas

Ruas do Lírio do Vale são recapeadas

DIVULGAÇÃO

Trabalhos acontece-
ram na quinta e já foram 
concluídos

A Prefeitura de Manaus, 
por meio da Secretaria Mu-
nicipal de Infraestrutura (Se-
minf), atuou, nesta quinta-
-feira, 15/6, nos serviços de 
recapeamento de cinco ruas 
do bairro Lírio do Vale, zona 
Oeste da cidade. Uma equi-
pe, com 12 servidores, utiliza 
uma retroescavadeira, ca-
çambas e rolo compressor 
em cada via.

Os trabalhos foram inicia-
dos pela rua Urupady, que 
estava intrafegável e recebeu 
o serviço de recapeamento 
nos 100 metros de extensão. 
Simultaneamente, as obras 
de recapeamento seguem 
pelos 85 metros de extensão 
da rua 3.

Segundo o subsecretário 
de Serviços Básicos da Se-
minf, Efrain Aragão, as equi-
pes dos distritos de obras 
estão todos os dias nas ruas, 
catalogando as necessidades 
das vias e planejando as ações 
de infraestrutura.

“Mapeamos as ruas mais 

ASFALTA MANAUS REUNIÃO MINISTERIAL

Lula pediu agilidade de 
ministros em nomeações

Após mais de 9 horas 
de reunião, terminou na 
noite de quinta-feira (15) 
a terceira reunião minis-
terial ampla do governo 
do presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva, no Palácio 
do Planalto. Ao fim do 
encontro, o ministro-chefe 
da Casa Civil, Rui Costa, 
fez uma declaração à im-
prensa para destacar os 
principais pontos e res-
ponder a perguntas dos 
jornalistas. A relação entre 
governo e base aliada no 
Congresso Nacional, que 
tem sido foco de críticas, 
foi um dos assuntos.

Costa falou sobre a de-
manda por melhorar essa 
relação. Segundo ele, Lula 
determinou agilidade na 
nomeação de cargos dos 
aliados do governo. “O 
presidente reiterou para 
que todos apoiem e aju-
dem o ministro [Alexan-
dre] Padilha [Relações Ins-

críticas do bairro e estamos 
atuando para devolver a 
mobilidade segura no Lírio 
do Vale, como determina 
o prefeito David Almeida e 
o secretário de Obras Re-
nato Junior. A gente tem 
mapeado de 25 a 30 ruas”, 
afirmou Efrain.

A ação é o resultado de um 
trabalho de planejamento da 
secretaria de Infraestrutura 

que semanalmente executa 
ações programadas, para le-
var um serviço de qualidade, 
nos padrões preconizados 
pela Prefeitura de Manaus, 
devolvendo a trafegabilidade 
das vias do bairro Lírio do 
Vale. Hoje nesta ação, estão 
sendo aplicadas 140 tonela-
das de massa asfáltica. 

Josemar Silva é um antigo 
morador da área e afirma 

titucionais] a materializar 
os compromissos que ele 
assumiu, uma vez que tem 
uma quantidade de cargos 
que foram indicados na 
negociação da composi-
ção do governo. O presi-
dente fez um pedido para 
que isso seja feito o mais 
breve possível”, afirmou.

Marcos do Val fala com a 
Globo após ser alvo da PF

“O que é verdade e im-
porta aqui é que no de-
poimento da PF, que foi o 
depoimento oficial, lá está 
a verdade plena e absolu-
ta. Então, não foram dadas 
outras versões”, completou.

Pedido de prisão
A Polícia Federal (PF) che-

gou a pedir a prisão do se-
nador Marcos Do Val (Pode-
mos-ES), nesta quinta-feira 
(15/6), investigado por di-
vulgar documentos sigilosos 

da Agência Brasileira Inteli-
gência (ABIN). O pedido, no 
entanto, teria sido negado 
pelo ministro Alexandre de 
Moraes, do Supremo Tribu-
nal Federal (STF), segundo 
informação compartilhada 
pelo jornalista Cesar Tralli, 
da “GloboNews”.

Moraes também chegou a 
autorizar o cumprimento de 
mandados de busca e apre-
ensão contra o parlamentar, 
tanto no seu gabinete em 
Brasília, quanto em endere-

ços no Espírito Santo. As di-
ligências foram autorizadas 
para coletar documentos, 
aparelhos eletrônicos e ar-
quivos digitais. O parlamen-
tar ainda não se manifestou 
sobre o caso.

As buscas ocorrem no âm-
bito da investigação sobre 
atos antidemocráticos. Além 
da apreensão de provas físi-
cas e digitais, o magistrado 
também determinou a sus-
pensão das redes do con-
gressista. Ele é suspeito de 

ligação com atos extremistas.
O material sigiloso esta-

ria sendo usado durante 
as reuniões da Comissão 
Parlamentar Mista de In-
quérito (CPMI) dos atos an-
tidemocráticos para atacar 
membros do governo do 
presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT), principalmen-
te o ex-ministro-chefe do 
Gabinete de Segurança Ins-
titucional (GSI) Gonçalves 
Dias e o ministro da Justiça, 
Flávio Dino.

Asfalta Manaus chega ao 
bairro Lírio do Vale

FORÇA TAREFA

Definido os confrontos da 
Copa do brasil

FUTEBOL
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que se sentia esquecido pelo 
poder público que, de acordo 
ele, não entrava no bairro há 
pelo menos 15 anos.

“Eu nem acreditava mais, 
até me deparar com esse ser-
viço maravilhoso que estão 
fazendo aqui. Era muito ruim 
passar por essas ruas a pé, 
imagina de carro ou moto. Há 
muitos anos nós pedíamos 
melhorias e agora tivemos 
a resposta. O prefeito David 
Almeida está de parabéns”, 
comemora o morador. 

Nesta primeira fase da ope-
ração, os trabalhos de reca-
peamento seguem pelas ruas 
4, 5 e beco Pinguim.

As equipes do distrito, 
além de trabalharem na pa-
vimentação, atuam na ma-
nutenção e implantação de 
redes de drenagens profun-
das e superficiais, realizam 
a instalação de meio-fio e 
sarjeta, entre outros ser-
viços básicos necessários 
para melhorar a infraestru-
tura das comunidades.

redacao@vanguardadonorte.com.br | Hector M S Silva

Lula passou 9 horas reunido com 
ministros

Bahia e Grêmio de Porto Alegre se 
enfrentam em uma das semifinais

DIVULGAÇÃO
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As práticas abusivas das instituições financeiras Crimes cometidos por meio digital

 DIVULGAÇÃO 

O secretário de Estado de Se-
gurança Pública do Amazonas, 
General Carlos Alberto Mansur, 
participa, em Cuiabá (MT), do 
25º Fórum dos Governadores 
da Amazônia Legal. A ativida-
de iniciou na terça-feira (14) e 
segue até hoje (16) e, em sua 
programação, inclui a Reunião 

Destaque De olho

das Câmaras Setoriais de Meio 
Ambiente, Agricultura, Segu-
rança Pública e Institutos de 
Terra. O evento conta com a 
participação do secretário na-
cional de Segurança Pública, do 
Ministério de Justiça e Segu-
rança Pública (MJSP), Francisco 
Tadeu de Alencar.

A 1ª Reunião da Câmara Se-
torial de Segurança Pública, no 
âmbito do Consórcio Interes-
tadual da Amazônia Legal, foi 
realizada em março deste ano. 
O consórcio é formado pelos 
Estados Amazônicos e tem o 
objetivo de criar e impulsionar 
o desenvolvimento sustentável .

DIVULGAÇÃO

A Polícia Federal cumpriu, 
nesta quinta-feira (15), três 
mandados de busca e apre-
ensão, expedidos pelo mi-
nistro Alexandre de Moraes, 
do Supremo Tribunal Fede-
ral (STF), em endereços liga-
dos ao senador Marcos do 
Val (Podemos-ES). A opera-

ção ocorreu no apartamento 
funcional do parlamentar, 
em Brasília; no gabinete no 
Congresso Nacional; e em 
um endereço em Vitória

Marcos do Val é investi-
gado por obstruir investi-
gações sobre os atos gol-
pistas do dia 8 de janeiro. 

Ele chegou inclusive a falar 
publicamente que acompa-
nhou uma reunião com o 
ex-presidente Jair Bolsona-
ro (PL) que planejava uma 
tentativa de golpe.

Se isso é verdade ou não, 
essa operação pode pegar 
mal para o ‘capitão’.

Editorial

Muito se fala sobre o 
arcabouço fiscal. Oposi-
tores do governo Lula até 
brincam usando fotos do 
Haddad falando sobre ta-
xação de produtos e ser-
viços, Mas isso de longe é 
o que mais importa.

O arcabouço fiscal na 
verdade é um texto que 
define que o crescimento 
anual da despesa estará 
limitado a 70% da varia-
ção da receita primária 
dos últimos 12 meses. Esse 

objetivo será combinado 
com uma meta anual de 
superávit primário, com 
um tipo de banda de flu-
tuação, ou seja, um inter-
valo, de 0,25% p.p.

Se houver um primá-
rio abaixo da banda de-
finida, a regra obrigará 
redução do crescimento 
de despesas para 50% do 
crescimento da receita no 
exercício seguinte.

Caso seja registrado um 
resultado primário acima 

do teto da banda, será 
permitida a utilização do 
excedente para investi-
mentos.

Em caso de um primá-
rio abaixo da banda de-
finida, a regra obrigará 
redução do crescimento 
de despesas para 50% do 
crescimento da receita no 
exercício seguinte.

A trajetória base prevista 
pelo governo é de zera-
gem do déficit em 2024 e 
superávit de 0,5% do Pro-

duto Interno Bruto (PIB) 
em 2025, podendo variar 
0,25 p.p.para cima ou para 
baixo. No último ano do 
governo de Luiz Inácio Lula 
da Silva, em 2026, a pro-
jeção base que consta do 
projeto é de um resultado 
no azul de 1% do PIB.

De acordo com a apre-
sentação divulgada pelo 
Ministério da Fazenda, o 
atual teto de gastos passa a 
ter banda com crescimen-
to real da despesa primária 

entre 0,6% a 2,5% a.a.
O arcabouço também é 

muito mais do que um 
plano econômico, é a ga-
rantia de que Lula possa 
governar nos próximos 
quatro e, se tudo der certo 
para eles, serem reeleitos. 
As feridas deixadas pelo 
impeachment de Dilma 
Rousseff fez o PT enten-
der que precisa amarrar 
todas as pontas para não 
sofrer um outro pedido de 
impeachment. 

Arcabouço fiscal é economia e política

Atualmente, é possível abrir 
uma conta bancária em poucos 
minutos, sem precisar sair de 
casa, por meio de aplicativos 
ou sites, o que torna o processo 
mais rápido e prático. Além dis-
so, diversas transações finan-
ceiras são realizadas por meio 
de aplicativos de celular, como 
transferências, pagamentos de 
contas e investimentos.

Entretanto, apesar das insti-
tuições financeiras oferecerem 
diversos serviços aos consu-
midores, como empréstimos, 
cartões de crédito, contas cor-
rentes e investimentos diversos, 
muitas vezes realizam práticas 
abusivas contra o consumidor, 
no momento da contratação 
dos produtos prejudicando os 
direitos e interesses do cidadão.

Uma das práticas mais comuns 
das instituições financeiras é a 
cobrança de tarifas bancárias, 
que muitas vezes são cobradas 
sem que o consumidor tenha 
conhecimento ou autorização 
prévia, o que configura prática 
abusiva. Além disso, há situa-
ções em que os bancos cobram 
juros e taxas de forma excessiva, 
o que pode levar o consumidor a 
uma situação de endividamento 
em curto prazo.  O Judiciário já 
decidiu que as tarifas bancárias 
devem ser claras e transparen-
tes, e que os bancos não podem 
cobrar tarifas sem que o cliente 
tenha conhecimento prévio e 
expresso. Em um caso julgado 

em 2019, o STJ determinou que 
um banco deveria devolver as 
tarifas cobradas indevidamente 
de um cliente.

Algumas instituições reali-
zam ainda a chamada “venda 
casada” de produtos e ser-
viços, que ocorre quando se 
condiciona a concessão de um 
empréstimo ou cartão de cré-
dito à contratação de outros 
produtos ou serviços, como se-
guros ou planos de previdên-
cia. Sendo uma prática ilegal 
que prejudica o consumidor, 
que contrata serviços que não 
precisa ou não deseja. O STJ já 
se posicionou quanto a “venda 
casada” de produtos e serviços 
considerando uma prática abu-
siva e ilegal, em um caso julgado 
em 2018, por exemplo, deter-
minou que um banco deveria 
indenizar um cliente por ter 
condicionado a concessão de 
um empréstimo à contratação 
de um seguro de vida.

Outra prática abusiva é a 
inclusão indevida do nome do 
consumidor em cadastros de 
inadimplentes, como o SPC e 
o Serasa que ocorre quando 
o banco não informa adequa-
damente o consumidor sobre 
a existência de uma dívida ou 
quando a dívida já foi quitada 
na sua integralidade. Em 2019, 
o STF decidiu que a inclusão do 
nome do consumidor em ca-
dastros de inadimplentes sem 
prévia notificação é inconsti-

tucional. A decisão foi tomada 
em um caso que envolvia a 
inclusão indevida do nome de 
um consumidor no SPC.

Cabe destacar que, desde 
2021, o consumidor está pro-
tegido pela Lei nº 14.181, a 
chamada Lei do Superendivi-
damento que alterou o Código 
de Defesa do Consumidor e 
o Estatuto do Idoso, regula-
mentando a oferta de crédito, 
a prevenção e o tratamento 
às pessoas superendividadas. 
Proporcionando a possibilida-
de de desistir do empréstimo 
consignado, a proibição do as-
sédio – principalmente a idosos 
e analfabetos – para oferta de 
crédito, e o estabelecimento de 
um valor mínimo existencial que 
deve ser garantido nos acordos 
de renegociação de dívidas.

Sendo assim, é importante 
que o consumidor conheça 
seus direitos, o que pode ou 
não ser praticado pela institui-
ção que está contratando ou 
que faz uso do serviço, o que 
possibilita discordar, recusar 
e até mesmo preservar seus 
direitos por meio do Instituto 
de Defesa do Consumidor - 
PROCON, Defensoria Pública 
ou contratação de Advogados. 
Além disso, é recomendável 
que o consumidor pesquise e 
compare as tarifas e condições 
oferecidas pelas instituições 
antes de contratar um serviço 
ou produto financeiro.

Criada em 1960, a internet 
transformou a forma como as 
pessoas se comunicam, traba-
lham, estudam e se divertem, 
pois permite acesso a uma gran-
de quantidade de informações 
em tempo real, além de possibili-
tar que pessoas em diferentes lu-
gares do mundo se comuniquem 
de forma instantânea. 

No entanto, é importante 
que os usuários saibam dos 
riscos e de como se prote-
ger para aproveitar ao máxi-
mo os benefícios que a rede 
pode oferecer. Merecendo 
destaque questões como 
privacidade, proteção de da-
dos pessoais, cyberbullying e 
crimes virtuais, pois com a 
crescente quantidade de in-
formações pessoais que são 
compartilhadas na internet, 
é fundamental que haja uma 
legislação que proteja a pri-
vacidade dos usuários e que 
estabeleça regras claras para a 
coleta, armazenamento e uso 
dessas informações. 

No Brasil, entrou em vi-
gor em 2020 a Lei Geral de 
Proteção de Dados - LGPD 
que estabelece regras para a 
coleta, armazenamento e uso 
de dados pessoais. Prevendo, 
por exemplo, que os usuários 
devem ser informados sobre 
a coleta de seus dados e que 
têm o direito de solicitar a 
exclusão desses dados a qual-
quer momento.

Em 2020, com base na LGPD 
o Tribunal de Justiça de São 
Paulo (TJSP) decidiu que a em-
presa de transporte por aplica-
tivo Uber deveria indenizar um 
usuário por ter compartilhado 
seus dados pessoais com ter-
ceiros sem autorização.

Outro tema que merece desta-
que é o cyberbullying que é uma 
forma de bullying que ocorre na 
internet, por meio de mensa-
gens, comentários ou postagens 
ofensivas. O que pode ter con-
sequências graves para a saúde 
mental das vítimas e pode levar 
a casos de depressão, ansiedade 
e até mesmo suicídio.

Em 2018, em um caso em que 
uma pessoa publicou comen-
tários ofensivos sobre outra na 
rede social, o Superior Tribunal 
de Justiça (STJ) decidiu que o 
Facebook é responsável por re-
mover conteúdo ofensivo pu-
blicado na rede social, mesmo 
que o autor do conteúdo não 
seja identificado. 

Uma preocupação crescente 
também são os crimes virtuais 
que são crimes cometidos por 
meio da internet, como a in-
vasão de sistemas, o roubo de 
informações e a disseminação 
de vírus e malware, que podem 
causar prejuízos financeiros e 
danos à reputação das vítimas.

Em um caso de invasão de 
um sistema de câmeras de 
segurança, em 2019 o STJ 
decidiu que a invasão de dis-

positivo informático é crime, 
mesmo que não haja a obten-
ção de dados ou informações. 

Para reduzir a possibilidade 
que ser vítima de um crime 
digital, é importante que o 
usuário esteja atento, pois 
existem várias medidas que 
podem ajudá-lo a se prote-
ger, tais como utilização de 
senhas seguras, ou seja, fortes 
e únicas para cada conta que 
possui na internet, utilização 
de antivírus confiável e atua-
lizado, evitar o compartilha-
mento de informações com 
pessoas e empresas desco-
nhecidas, além da utilização 
de conexões seguras sempre 
que possível, como cripto-
grafadas (https) e as redes 
privadas (VPNs).

Sendo assim, além de todo 
cuidado e medidas que o usu-
ário deve ter, são necessárias 
por parte do Estado medi-
das eficazes para combater 
o crime digital tais como o 
fortalecimento da legislação 
que devem acompanhar as 
mudanças da tecnologia e a 
forma como os crimes são 
combatidos, programas de 
educação digital de modo a 
ensinar os usuários a identifi-
car riscos na internet, além do 
investimento em tecnologias 
para monitoramento e investi-
gação e a efetiva punição dos 
criminosos de maneira pro-
porcional ao crime cometido. 

Gerente de Circulação
Janelson Palheta 
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Cidades Cerca de 190 vagas de em-
prego são disponibilizadas 
nesta sexta (16)

Artesãos participam de mos-
tra no Centro de Convenções 
Vasco Vasques

SINE MANAUS EXPOSIÇÃO

Chefe do executivo mu-
nicipal vistoriou área 
que vai receber pavi-
mentação em todas as 
vias em solo natural

Prefeito David Almeida visita comunidade Vila Nova, que fica localizada no bairro Mauazinho, zona sul da capital

FOTO: RUAN SOUZA/SEMCOM

Prefeito David Almeida visita 
comunidade no Mauazinho

redacao@vanguardadonorte.com.br | Narel Desiree

Da redação

O prefeito de Manaus, 
David Almeida 
(Avante), acompa-
nhado pelo titular 

da Secretaria Municipal de 
Infraestrutura (Seminf), Re-
nato Junior, visitou a comuni-
dade Vila Nova, que fica loca-
lizada no bairro Mauazinho, 
zona sul da capital, para dar a 
ordem de serviço para o início 
das obras de pavimentação 
na área, que nunca recebeu 
asfalto. A visita aconteceu na 
quina-feira (15).

Na ocasião, o chefe do Exe-
cutivo municipal afirmou que 
os serviços serão iniciados de 
forma célere. “Na segunda-
-feira a gente entra aqui com 
as máquinas. Nós vamos ini-
ciar uma campanha intensiva 
para entrar em todas as áreas 
que não têm asfalto, e essa é a 
nossa prioridade, trabalhan-
do em um menor espaço de 
tempo, para trazer uma me-
lhor infraestrutura aqui para 
a comunidade Vila Nova”, 
assegurou Almeida.

A área, composta por nove 
ruas e becos, se mantém toda 
em solo natural, causando 
transtornos aos moradores 
pela precariedade da falta 
de serviços, especialmente 
em dias de chuva, quando o 
barro se transforma em lama.

“Estamos aqui no bairro 
Mauazinho, na Vila Nova, 
acompanhando o prefeito 
David Almeida, que acaba 
de anunciar as obras de as-
faltamento nessa área que há 
muitos anos estava esqueci-
da”, salientou o secretário de 

Obras, Renato Junior.
A engenheira responsável 

pelo Distrito de Obras do 
bairro Mauazinho, Socorro 
Diniz, acompanhou a visita 
técnica e relatou que foi ini-
ciado um trabalho de terra-
planagem para minimizar os 
problemas de infraestrutura 
nas ruas da comunidade.

“A comunidade Vila Nova 
é muito castigada em épo-
ca de chuva, tanto na parte 
baixa quanto na parte alta 
do terreno. Os moradores 

sofrem com constantes ala-
gamentos, além do processo 
erosivo. Há alguns meses, o 
prefeito David Almeida co-
locou uma equipe de obras 
para executar os serviços de 
terraplanagem, para melho-
rar a trafegabilidade, e pos-
teriormente iniciar outros 
serviços, a fim de garantir 
a melhoria do pavimento”, 
afirmou Diniz.

Raimundo Vieira, 50 anos, 
foi um dos primeiros mo-
radores da comunidade, e 

compartilha as dificuldades 
que enfrenta com a falta de 
infraestrutura no local.

“A maior dificuldade aqui 
é transitar. Estamos cami-
nhando para os sete anos 
da comunidade, totalmente 
na terra firme, com zero 
asfalto. Quando chove, fica 
esse lamaçal, dificultando o 
acesso dos alunos em sair 
da comunidade para ir às 
escolas, hospitais e UBSs. 
Aqui não temos transporte 
coletivo, nem sistema de 

Sine Manaus 
oferece 190 
vagas

VAGAS DE EMPREGO

O Sine Manaus está dis-
ponibilizando 190 vagas 
de emprego em várias 
áreas de atuação, nesta 
sexta-feira (16), de 8h às 
16h. O candidato precisa 
validar a Carteira Digital e 
Previdência Social (CTPS) 
no aplicativo “Carteira de 
Trabalho Digital” ou aces-
sar o site http://gov.br/
trabalho e para concorrer 
às vagas, deve acessar o 
site http://empregabrasil.
mte.gov.br para fazer a 
solicitação de cadastro.

Para participar da pré-
-seleção e concorrer a 
uma das vagas disponí-
veis, ou receber orienta-
ção de cadastro, Cartei-
ra de Trabalho Digital e 
seguro-desemprego, os 
candidatos devem com-
parecer a um dos pos-
tos do Sine Manaus: na 
avenida Constantino Nery, 
nº 1.272, bairro São Ge-
raldo, zona Centro-Sul; 
ou no shopping Phelippe 
Daou, na avenida Cama-
puã, nº 2.939, bairro Ci-
dade de Deus, zona norte  
da capital.

A Semtepi informa que o 
atendimento no posto do 
shopping Phelippe Daou 
foi reduzido em virtude 
de reforma no espaço, 
e orienta os cidadãos a 
comparecerem, preferen-
cialmente, ao posto da 
avenida Constantino Nery.

Os interessados devem 
estar munidos do com-
provante de vacinação 
(Covid-19), currículo e 
documentos pessoais (RG, 
CPF, PIS, CTPS, compro-
vante de escolaridade e 
residência). Não é neces-
sário apresentar cópias, 
somente os documen- 
tos originais.

Mais detalhes no link: ht-
tps://vanguardadonor-
te.com.br/tag/vagas-
-de-emprego.

Obra para conter erosão chega 
a 50% de execução

DIVULGAÇÃO

A obra está prevista para ser finalizada em 45 dias

Iniciada em março, a 
obra de contenção de ero-
são na comunidade Par-
que das Tribos, no bairro 
Tarumã, zona oeste, chega 
a 50% dos serviços execu-
tados pela Prefeitura de 
Manaus, via Secretaria 
Municipal de Infraestru-
tura (Seminf). Quatro fren-
tes de trabalho atuam na 
implantação de drenagem 
profunda, construção de 
escada hidráulica, assen-
tamento de vegetação no 
talude e reconstrução de 
calçada, meio-fio e sarjeta.

Em vistoria ao trecho de 
obras na última segunda-
-feira, (12), o secretário 
Renato Junior anunciou 
o asfaltamento total do 
perímetro da comuni-
dade. “O prefeito David 
Almeida determinou que 
a Seminf dê um ‘banho 
de asfalto’ no Parque das 
Tribos 1, porque as ruas 
estão em solo natural, 

PARQUE DAS TRIBOS

Artesãos amazonenses expõem 
trabalho no Vasco Vasques

Seis artesãos, vinculados à 
Secretaria Executiva do Tra-
balho e Empreendedorismo 
(Setemp), participam do Con-
sad Express Manaus nesta 
sexta-feira (16). O encontro 
acontece no Centro de Con-
venções do Amazonas Vasco 
Vasques, localizado na ave-
nida Constantino Nery, bair-
ro Flores, zona centro-sul  
da capital.

O evento, que é voltado aos 
conselheiros do Conselho Na-
cional de Secretários de Esta-
do da Administração (Consad), 
traz o tema “Sustentabilidade 
e Inovação na Pauta da Gestão  
Pública Brasileira”.

Para a artesã, Rita Prossi, 
ter um estande no evento é 
motivo de alegria. “Agradeço 
ao Governo do Estado pelas 
oportunidades de negócios 
que foram abertas a partir 
dessa mostra do artesanato 
amazonense, muitas pessoas 
com certeza levaram um pou-
quinho da nossa cultura para 
suas cidades”, afirma a artesã.

Para o titular da Setemp, 

nunca teve asfalto nesta 
região. Vamos finalizar a 
intervenção por aqui, com 
recapeamento total das  
vias”, assegurou.

De drenagem profunda, 
as equipes implantaram 
150 metros de linha de 
tubulação. O projeto prevê 
a instalação de 300 metros 

Artesã Rita Prossi expõe trabalho no 
Centro de Convenções Vasco Vasques

de tubos e 20 caixas e 
bocas de lobo. Na par-
te de drenagem super-
ficial, 2 quilômetros de 
calçada, meio-fio e sarjeta  
foram reconstruídos.

No talude, as equipes fi-
nalizam o plantio de vege-
tação. Além disso, quatro 
escadas hidráulicas serão 

Paulo Gilson, a participação 
dos artesãos no evento é im-
portante para a valorização 
deste segmento. “A participa-
ção do artesanato amazonen-
se, com essa diversidade tão 
linda, com esses produtos ma-
ravilhosos feitos com materiais 
da nossa floresta amazônica 
é importante para a valoriza-
ção do artesão, sobre como 
é grande o trabalho deles, 
de como eles são importan-
tes para a economia”, explicou  
o secretário.

implantadas no talude, 
para dar maior vazão às 
águas da chuva. A obra 
está prevista para ser fi-
nalizada em 45 dias.

“Retornamos para acom-
panhar esses avanços, com 
a erosão em fase final da 
obra de contenção e, ainda, 
com 50% da linha de tubu-
lação da drenagem implan-
tada. Há pouco mais de um 
mês, fomos recebidos pelos 
indígenas que moram aqui 
e vimos uma área com duas 
erosões grandes”, afirmou 
Renato Junior.

O titular da Seminf afir-
mou que, com o trabalho, 
o meio-fio está assentado 
e a erosão praticamente 
contida. “A determina-
ção do prefeito é para 
realizarmos essa obra em 
tempo recorde e, por isso, 
terceirizamos todo o ser-
viço nessa área, que, em 
breve, estará restaurada” 
complementou.

CONSAD EXPRESS MANAUS

HENRIQUE MIRANDA

coleta de lixo, e a ambulân-
cia também não entra em 
período chuvoso”, lamentou 
o morador.

A comunidade Vila Nova 
vai receber serviços de pavi-
mentação asfáltica em todas 
as vias em solo natural. A 
Prefeitura de Manaus visita 
áreas que durante muitos 
anos não recebem serviços de 
reparos. A meta é implantar 
um novo padrão de infra-
estrutura, com serviços que 
irão garantir trafegabilidade.



Sobrinho que mantinha idosa 
em cárcere é preso novamente

Da redação

Alexandre Marçal 
de Freitas, o “DJ 
Maluco”, voltou a 
ser preso por mal-

tratar a tia idosa, de 75 
anos. A prisão do suspei-
to ocorreu na quinta-feira 
(15), durante a “Operação 
Levítico”, que foi intensifi-
cada neste mês devido à 
campanha “Junho Violeta” 
e visa combater a violên-
cia contra a pessoa idosa, 
deflagrada pela Polícia Civil 
do Amazonas (PC-AM) e 
a Secretaria de Estado de 
Justiça, Direitos Humanos e 
Cidadania (Sejusc) na capi-
tal amazonense.

Durante a ação, policiais 
da Delegacia Especializada 
em Crimes Contra o Idoso 
(DECCI) cumpriram manda-
dos de prisão e averiguação 
de denúncias anônimas nas 
casas das possíveis vítimas. 
Dentre eles, um mandado 
de prisão preventiva contra 
Alexandre, de 28 anos.

Segundo a titular da DEC-
CI, delegada Andrea Nasci-
mento, “DJ Maluco” havia 
sido preso em flagrante no 
dia 1º de junho, suspeito 
de agredir idosas, entre 
elas uma passageira e a 
própria tia de 75 anos, a 
qual mantinha em cárcere 
privado na própria casa. 
Porém, Alexandre foi co-
locado em liberdade na 
audiência de custódia.

Ainda conforme a auto-
ridade policial, assim que 
recebeu a ordem de sol-
tura, Alexandre retornou 
para casa e continuou a 
maltratar a tia idosa, inclu-
sive, gravando e mostrando 
nas redes sociais. “Ele [Ale-
xandre] divulga pelas redes 
sociais as ameaças que faz 
contra a idosa”, informou  

a delegada.
Andrea Nascimento dis-

se, ainda, que representou 
pela prisão preventiva do 
suspeito e, nas primeiras 
horas de quinta-feira, foi 
dado o cumprimento à pri-
são de Alexandre.

Diferente da reação 
que teve na primeira vez 
quando foi preso e teve 

Suspeito foi preso 
por maus-tratos con-
tra a tia de 75 anos

Mais de meia tonelada 
de drogas apreendidas

Da redação

Cerca de 600 quilos de drogas 
foram apreendidas na quinta-
-feira (15), durante patrulha-
mento nas proximidades do 
município de São Gabriel da 
Cachoeira, (distante 852 qui-
lômetros a noroeste da capital 
amazonense). A apreensão do 
material ilícito foi realizada pela 
Polícia Federal (PF), em ação 
conjunta com a Companhia de 
Operações Especiais da Policia 
Militar do Estado do Amazonas 
(COE/PM/AM), próximo à fron-
teira do Brasil com a Colômbia.

De acordo com a polícia, 
aproximadamente 600 quilos 
de maconha, do tipo skunk, 
foram encontradas em duas 
embarcações. A droga estava 
escondida da floresta, nas me-
diações em que estavam atraca-
das as embarcações. Os suspei-
tos fugiram antes da chegada 
da equipe policial. Foi instaura-
do procedimento investigativo 
para análise da procedência do 
material apreendido.

Segundo investigação da 
Polícia Federal, atualmente, a 

Namorado que matou princesa trans em SP é preso em Manaus
Da redação

Kevin Barkley Muniz dos 
Santos, 23, apontado como 
principal suspeito do assas-
sinato de sua companheira, 
a transsexual amazonense 
Verônica Martineli, que ti-
nha 30 anos, foi preso na 
última quarta feira (14). O 
crime ocorreu no dia 25 de 
fevereiro do ano passado, 
no estado de São Paulo, 
onde ambos estavam mo-
rando na época.

A prisão de Barkley foi efetu-
ada por agentes civis da De-
legacia Especializada em Ho-
micídios e Sequestros (DEHS).

Conforme o delegado Ri-
cardo Cunha, titular da uni-
dade policial, o fato ocorreu 
em decorrência de uma dis-
cussão entre o casal, e em 
determinado momento, o 
autor pegou uma faca e des-
feriu diversos golpes contra 
Verônica, que não resistiu 
aos ferimentos e foi a óbito.   

“Durante depoimento, Ke-
vin contou que as brigas 
entre eles eram constan-
tes, e que ela o obrigava a 
trabalhar para sustentá-los. 
Verônica era bastante co-

nhecida pela comunidade 
LGBT+, então foi um cri-
me que ganhou grande re-
percussão à época”, conta  
o delegado.

A autoridade policial rela-
tou, ainda, que, logo após o 
crime, o indivíduo retornou 
para Manaus, onde passou 
a ser considerado foragi-
do da Justiça. No entanto, 
passou a viver normalmen-
te e achava que o caso  

que ser contido com um 
tiro na perna, dessa vez, 
o suspeito chorou muito 
e disse não saber o que  
estava acontecendo.

Na ocasião, a tia de Ale-
xandre — que é vítima de 
maus-tratos cometidos 
pelo próprio sobrinho — 
estava nervosa e chorava 
muito. A idosa afirmou aos 

DJ Maluco já havia sido preso em flagrante no dia 1º de junho, sob suspeita de agredir idosas

INTERIOR

principal região de produção 
da maconha do tipo skunk é 
o Vale de Cauca, na Colôm-
bia, localidade historicamente 
dominada pela sexta frente 
do grupo armado das Forças 
Armadas Revolucionárias da 
Colômbia (Farcs).

No combate ao crime de 
tráfico internacional de dro-
gas na fronteira entre Brasil/
Colômbia, os agentes da PF 
e o COE estão em operação 
na região do alto e médio Rio 
Negro no Amazonas, desde o 
dia 5 de maio, sem prazo de 
encerramento.

Cerca de 600kg de maconha, do tipo 
skunk, foram apreendidos 

seria esquecido.
“As investigações em tor-

no do fato foram realizadas 
pela Polícia Civil da cidade 
de Santana de Parnaíba, 
em São Paulo, e apenas 
cumprimos a ordem judicial 
após recebermos diversas 
denúncias de que ele estaria 
aqui em Manaus. A prisão 
ocorreu no momento em 
que ele [Barkley] saía do 
trabalho, no bairro Flores, 

HOMICÍDIO

Delegado Ricardo Cunha, titular da DEHS

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO
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policiais sentir pena do sus-
peito, mas alegou que já 
não aguenta mais e pediu 
ajuda às autoridades. Ale-
xandre e a tia moram em 
casas diferentes, mas no 
mesmo terreno.

Ainda segundo a titular 
da DECCI, “DJ Maluco“ já 
foi preso por tráfico, por 
crimes praticados contra 

a mesma tia e por des-
cumprimento de medidas 
protetivas. Novamente, ele 
será encaminhado à audi-
ência de custódia.

‘Operação Levítico’
Na semana passada, a 

Delegacia Especializada 
em Crime Contra o Idoso 
(DECCI) realizou a ação no 

município de Presidente 
Figueiredo (distante 117 
quilômetros de Manaus), 
visando apurar denúncias 
de crimes contra ido-
sos e informá-los sobre  
seus direitos.

A Operação contou com 
o apoio da Secretaria de 
Estado de Justiça, Direi-
tos Humanos e Cidada-
nia (Sejusc) e Instituto de 
Defesa do Consumidor  
(Procon-AM).

Na ocasião, a delegada 
Andréa Nascimento, titu-
lar da DECCI, ministrou 
uma palestra de capacita-
ção de rede de proteção 
no auditório da sede da 
prefeitura do município, 
com o intuito de fazer 
valer a garantia dos di-
reitos da pessoa idosa, 
tendo em vista que Pre-
sidente Figueiredo é o 
município que registra 
mais ocorrências contra  
idosos vulneráveis.

“A palestra teve como 
foco conscientizar as pes-
soas e mostrar que toda 
pessoa idosa deve ter 
seus direitos garantidos”,  
disse Andréa.

A autoridade policial 
destacou, ainda, que em 
paralelo, as equipes da 
DECCI realizaram blitz em 
agências bancárias, na 
rodoviária e em alguns 
pontos da cidade, apu-
rando também possíveis 
denúncias de maus-tratos 
em algumas residências.

“A blitz e as visitas em 
residências fazem parte da 
campanha Junho Violeta, 
e contou com a participa-
ção do Centro Integrado 
de Proteção e Defesa da 
Pessoa Idosa (Cipdi), com 
as visitas domiciliares e 
atendimento psicossocial 
aos idosos. O objetivo foi 
de conscientizar e apurar 
essas possíveis denúncias 
podendo assim garantir 
a dignidade dos idosos 
do município”, destacou 
a titular.

zona centro-sul da capital”, 
disse Cunha.

Procedimentos
Kevin irá responder por 

homicídio. Ele será encami-
nhado à audiência de cus-
tódia, e ficará à disposição 
da Justiça.

O crime
Na época em que foi as-

sassinada, Verônica havia 
sido eleita a primeira Prin-
cesa Trans do Carnaval 2022 
de São Paulo, em janeiro. 
O crime aconteceu em um 
sítio localizado no bairro 
Cururuquara, na zona ru-
ral de Santana de Parnaíba. 
Verônica foi encontrada por 
frequentadores do local que 
acionaram a Polícia Militar. 
Quando os policiais chega-
ram ao local, ela já estava 
sem vida.

Verônica Martineli era na-
tural de Manaus (AM) e mo-
rava na capital paulista há 
dois anos. Apaixonada pelo 
Carnaval, a cabeleireira vi-
nha se destacando no meio. 
O prêmio recente e pioneiro 
foi uma grande marca em 
sua trajetória.



Política PL quer proibir homenagens 
a pessoas condenadas por 
racismo no Amazonas

CONTRA O RACISMO

Deputado estadual critica 
em plenária a concessionária 
Amazonas Energia

AMAZONAS ENERGIA

Relator da lei no se-
nado também retirou 
fundo constitucional 
do DF da proposta

O relator do projeto 
do arcabouço fiscal 
no Senado, senador 
Omar Aziz (PSD-

-AM), confirmou, na quinta-
-feira (15), que vai retirar dos 
limites de gastos do novo 
Marco Fiscal as despesas com 
o Fundeb, o Fundo Nacional 
de Manutenção e de Va-
lorização dos Profissionais 

Omar Aziz acompanha pro-
postas do Governo Federal 
sobre o Arcabouço Fiscal

Deputado critica concessionária de energia do AM

DIVULGAÇÃO

Mário César Filho é deputado estadual pelo União Brasil

A atuação e ausência de 
investimentos da conces-
sionária Amazonas Ener-
gia foram assuntos trata-
dos pelo deputado Mário 
César Filho (União Brasil), 
durante a Sessão Ordinária 
realizada na Assembleia Le-
gislativa do Amazonas (Ale-
am), na quinta-feira (15). A 
empresa foi questionada 
com base da Lei Federal nº 
9.991/2000, que determina 
investimentos em pesquisa 
e desenvolvimento e em 
eficiência energética por 
parte das empresas con-
cessionárias, permissioná-
rias e autorizadas do setor 
de energia elétrica.

Presidente da Comissão 
de Defesa do Consumidor 
da Aleam (CDC-Aleam), o 
deputado participou de 
Audiência Pública no úl-
timo dia 13, em Brasília, 
proposta pelo deputado 
federal pelo Amazonas, 
Fausto Júnior (União Bra-
sil), com o objetivo de 
debater a qualidade dos 
serviços prestados pela 

RECLAMAÇÕESAPÓS CONDENAÇÃO

PL quer proibir 
homenagens a racistas

O deputado estadual Thiago 
Abrahim (União Brasil) apresen-
tou, na quinta-feira, 15, o projeto 
de lei nº 540/2023 que proíbe 
homenagens a pessoas conde-
nadas por racismo no Amazonas. 
 De acordo com a matéria, a 
vedação se aplica “a pessoas 
que tenham sido condenadas 
com sentenças transitadas em 
julgado pela prática de crimes 
contra os direitos humanos 
e exploração do trabalho es-
cravo, racismo e injúria racial”. 
 “O projeto de lei em questão 
objetiva vedar a concessão de 
homenagens a pessoas que te-
nham sido condenadas pela prá-
tica de crimes contra os direitos 
humanos, exploração do traba-
lho escravo, racismo e injúria ra-
cial. Homenagens a ex-condena-
dos por esses crimes seria como 
caminhar na contramão do com-
bate à desigualdade racial, pois 
não podem ser tratados como 
exemplo e ou referência para a 
sociedade”, justificou Abrahim. 
 Ainda de acordo com a pro-

Amazonas Energia no es-
tado. Na reunião, destacou 
o parlamentar, pode ser 
compartilhado com todo 
o país o problema local 
relacionado à decisão da 
empresa Amazonas Ener-
gia em instalar medidores 
aéreos de conta de energia, 
que é rejeitada pela popu-
lação amazonense.

Mário César questionou 
a concessionária em rela-
ção à aplicação do Progra-
ma de Eficiência Energé-
tica, estabelecido pela Lei 
nº 9.991/2000, em que é 
determinado que todas as 
concessionárias e distribui-
doras de energia elétrica de 
todo o país, anualmente, 
são obrigadas a destinar 
0,75% do seu faturamen-
to líquido para investi-
mentos em programas de  
eficiência energética.

“O que a Amazonas Ener-
gia fez com o dinheiro des-
te programa desde 2019?”, 
questionou o deputado, 
citando, como exemplo, 
ações desenvolvidas pela 

PL foi proposta por Thiago 
Abrahim (União Brasil)

Equatorial Energia, conces-
sionária que atua no estado 
do Pará, que, por meio de 
parcerias, permitiu à popu-
lação de baixa renda com-
prar aparelhos de geladeira 
e ar condicionando com 
50% de desconto, sendo 
os outros 50% custeados 
pela concessionária. Ou-
tro exemplo foi da Enel 
São Paulo, distribuidora de 
energia, que investiu na 

posta, a proibição se estende 
“à nomeação de locais públicos, 
prédios, rodovias, a edificação 
e instalação de bustos, estátu-
as, monumentos ou qualquer 
outro símbolo relacionado ao 
racismo, em qualquer estabe-
lecimento ou órgão público”. 
 “Todos os dias milhares de 
pessoas são desrespeitadas 
pelo racismo. Isso tem que 
ser combatido..”, destacou  
o deputado

Omar Aziz retira Fundeb 
do novo marco fiscal

da Educação. Também será 
excluída do relatório a nova 
forma de cálculo para o pa-
gamento do Fundo Consti-
tucional do Distrito Federal, 
que foi incluída pela Câmara 
dos Deputados.  

O relatório será submetido 
à Comissão de Assuntos Eco-
nômicos (CAE) no dia 20, com 
expectativa de votação até 
a próxima quarta-feira (21), 
segundo Omar Aziz. Se as 
mudanças propostas forem 
aprovadas, o texto deve voltar 
para nova análise da Câmara.  

O parlamentar disse que 
conversou com o presiden-
te da outra Casa, deputado 

Arthur Lira (PP-AL), e que ele 
sinalizou que poderia votar as 
alterações na mesma semana. 
“Ele disse que não teria proble-
ma de votar”, afirmou Omar.  

A decisão foi informada 
após reunião de senadores 
com os ministros da Fazen-
da, Fernando Haddad; das 
Relações Institucionais, Ale-
xandre Padilha; e do Planeja-
mento, Simone Tebet.  

Haddad afirmou que a 
reunião serviu apenas para 
explicar aos senadores sobre 
as repercussões de cada pos-
sível mudança no texto e que 
não defendeu qualquer posi-
ção em relação ao relatório. 

Para o ministro da Fazenda, 
a única preocupação é que a 
aprovação não atrase:

“O que significa dizer que 
haja um entrosamento pré-
vio, estamos tentando fazer 
tudo de comum acordo. Se 
por ventura voltar para Câ-
mara, queremos que isso seja 
visto como gesto de aprimo-
ramento para que não se crie 
questões embaraçosas para 
nenhuma das casas.”

Fundeb e Fundo do DF
O Fundeb estava entre as 

exceções ao novo teto de 
gastos no projeto original 
enviado pelo Executivo. Po-

rém, o relatório do deputado 
federal Claudio Cajado (PP-
-BA), aprovado na Câma-
ra, incluiu as despesas do 
Fundeb dentro das regras 
que limitam as despesas da 
União. A exclusão do Fundeb 
do arcabouço fiscal foi uma 
demanda dos trabalhadores 
da educação.  

O relatório do Senado tam-
bém vai excluir do projeto 
o novo cálculo para o pa-
gamento do Fundo Consti-
tucional do DF. A mudança 
imposta pela Câmara tiraria 
dos cofres do DF cerca de 
R$ 1,7 bilhão em dez anos, 
segundo cálculos da própria 

instalação de lâmpadas de 
led na iluminação pública, 
além da instalação de pla-
cas de energia solar em 
prédios públicos paulistas, 
como hospitais.

O deputado pediu que o 
Ministério Público do Ama-
zonas (MP-AM) investigue 
onde foi parar esse dinheiro 
e qual a razão da Amazonas 
Energia não investir esses 
valores no estado.

DIVULGAÇÃO
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Câmara. O Senado previu per-
das ainda maiores.   

O Fundo do DF é composto 
por recursos que a União re-
passa todo ano para custear 
despesas de pessoal, princi-
palmente com as áreas de 
segurança pública, saúde e 
educação, conforme previsto 
na Constituição Federal.

Segundo Omar Aziz, retirar 
recursos de custeio e de pes-
soal do DF vai repercutir nos 
serviços para população local. 
“A gente não tem que lutar 
para tirar dinheiro do Distri-
to Federal, temos que lutar 
para dar mais dinheiro para 
todos os estados brasileiros”, 
justificou.  

Impasse no cálculo da in-
flação  

Outra alteração feita na Câ-
mara que pode sofrer mudan-
ças no Senado é em relação ao 
cálculo do Índice de Preços ao 
Consumidor Amplo (IPCA) que 
serve de base para definir as 
despesas do ano seguinte. O 
texto original previa que seria 
calculado o IPCA de janeiro 
a dezembro do ano anterior 
ao ano orçamentário. Como 
a Lei de Diretrizes Orçamen-
tárias (LDO) é enviada até o 
meio do ano, a inflação do 
segundo semestre seria uma 
estimativa da inflação oficial 
para o período.  

Porém, segundo explicou 
a ministra do planejamento, 
Simone Tebet, os deputados 
entenderam que o governo 
poderia inflar essa previsão 
para aumentar os gastos. Com 
isso, o relatório apresentado 
na Câmara estabeleceu que 
fosse calculado o IPCA de ju-
nho de dois anos antes a julho 
do ano anterior ao ano da peça 
orçamentária. Essa mudança, 
segundo Tebet, pode atrasar 
a execução de R$ 32 bilhões 
a R$ 40 bilhões em 2024.  

O relator Omar Aziz está 
propondo que seja calculado 
o IPCA de dezembro a no-
vembro do ano anterior ao 
do orçamento, para reduzir o 
problema. Porém, a decisão 
sobre o período de cálculo do 
IPCA ainda não foi tomada. 
Para Tebet, “seria o melhor 
dos mundos, mas essa é uma 
decisão política do Congresso 
Nacional. Para nós, o impor-
tante é que o arcabouço saia 
o mais rápido possível”.



usar papel - o que evitou o 
corte de aproximadamen-
te 7 mil árvores com o 
montante de páginas que 
seriam usadas - além de 
reduzir a emissão de ga-
ses poluentes ao não usar 
veículos no transporte  
desses processos.

“No momento que eu dei-
xo de usar papel, e deixo de 
imprimir, eu estou deixando 
de derrubar árvores para 
fabricação de papel. Então, 
tudo isso é importante e o 
estado do Amazonas é fun-
damental nesse processo 
destacando que o estado 
tem 97% da floresta preser-
vada e que a modernização 
do governo contribuiu com 

a sustentabilidade.“ decla-
rou Wilson Lima.

Entre outros exemplos 
de modernização citados 
pelo governador estão os 
serviços do Departamento 
Estadual de Trânsito, como 
emissão da Carteira Nacio-
nal de Habilitação Digital; 
da Junta Comercial do Es-
tado do Amazonas (Jucea), 
levando o Amazonas a ser 
o segundo estado brasileiro 
mais rápido na abertura de 
uma empresa; da Secretaria 
de Estado de Saúde, com a 
implantação do Prontuário 
Eletrônico, disponibilizan-
do digitalmente o históri-
co do paciente; e também 
da Secretaria de Estado de 

Meio Ambiente (Sema) e 
do Instituto de Proteção 
Ambiental do Amazonas 
(Ipaam), que também já 
contam com sistemas di-
gitais. No evento, além do 
governador Wilson Lima e 
do anfitrião, o secretário 
da Sead, Fabrício Barbo-
sa, que também preside o 
Consad, estavam presen-
tes o secretário nacional 
de Gestão e inovação do 
Ministério de Gestão,  e 
Serviços Públicos, Roberto 
Pojo; o deputado federal e 
presidente da frente parla-
mentar mista para o fortale-
cimento da gestão, Duarte 
Júnior; a representante do 
Vamos, Bárbara Cardoso; e 

Economia

Balanço foi apresen-
tado pelo governador 
na abertura do Consad 
Express Manaus

O governador Wil-
son Lima destacou 
que, em três anos, 
o Governo do 

Amazonas já economizou 
mais de R$ 21 milhões com 
a adoção de processos digi-
tais. O balanço foi apresen-
tado  na abertura do Con-
sad Express Manaus,nesta 
quinta-feira(15) um evento 
voltado aos conselheiros 
do Conselho Nacional de 
Secretários de Estado da 
Administração (Consad) e 
demais convidados, inclu-
sive do Governo Federal.

A economia deve-se aos 
mais de dois milhões de 
processos digitais com 70 
milhões de páginas, apro-
ximadamente, que foram 
gerados desde 2020, quan-
do o Estado modernizou a 
máquina pública e deixou 
de usar papel. Levando em 
conta a média de preço 
de impressão a R$ 0,30, 
a estimativa é de R$ 21,3 
milhões de economia aos 
cofres estaduais.

Segundo a Secretaria de 
Estado de Administração e 
Gestão (Sead), o montan-
te não inclui outros itens 
como, por exemplo, eco-
nomia com combustível, 
manutenção de veículos e 
espaços para o transporte 
e armazenamento desses 
processos, custos indire-
tos que também geram 
economia financeira e de 
tempo. Para Wilson Lima, 
a implantação do processo 
eletrônico de documentos 
é um marco de sua gestão, 
não apenas pela economia 
em valores, mas pelo lado 
da sustentabilidade ao não 

A economia deve-se aos mais de dois milhões de processos digitais

Governador destaca economia 
de R$ 21 milhões em três anos 

a representante da Positi-
vo, Marielva Andrade Dias, 
além de 21 secretários de 
administração de outros es-
tados brasileiros. “A gente 
vem para cá aprender como 
o Amazonas está fazendo, 
superando esses desafios 
que para nós é um aprendi-
zado riquíssimo, ainda mais 
conectando com a questão 
da sustentabilidade. Nessa 
conexão, o governo se com-
promete em desenvolver o 
estado a partir do princípio 
da sustentabilidade”, ava-
liou Roberto Pojo, repre-
sentante do Governo Fede-
ral. Consad Express Manaus

Com o tema “Sustentabili-
dade e inovação na pauta da 
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Gestão Pública brasileira”, 
o encontro do Conselho 
Nacional de Secretários de 
Estado da Administração 
é uma oportunidade para 
debater o futuro do setor 
e buscar soluções inova-
doras. O evento segue até 
esta sexta-feira (16/06) no 
Centro de Convenções do 
Amazonas Vasco Vasques, 
na avenida Constantino 
Nery, bairro Flores, zona 
centro-sul. Segundo o se-
cretário Fabrício Barbosa, o 
encontro é uma oportuni-
dade de compartilhar expe-
riências e buscar soluções 
conjuntas para os desafios 
enfrentados no setor públi-
co, com o objetivo de cons-
truir propostas produtivas 
para aprimorar as políticas e 
serviços públicos ofertados 
aos cidadãos.

“O governador tem outros 
projetos que estão sendo 
implementados e até o final 
do governo vamos imple-
mentar um portal único de 
serviço, cartilha de serviços 
públicos para que a gente 
possa agregar cada vez mais 
serviços digitais para dar 
celeridade e segurança ao 
cidadão”, afirmou Fabrício 
Barbosa. Com atividades 
dos Grupos de Trabalho 
do Consad, o evento reúne 
os mais importantes ges-
tores do país para discutir 
a importância da susten-
tabilidade e da inovação 
na gestão pública, temas 
cada vez mais relevantes 
na sociedade atual.

Os participantes têm a 
oportunidade de trocar 
experiências e debater as-
suntos relevantes entre si 
em um ambiente dinâmico 
e produtivo. Além disso, a 
programação inclui pales-
tras, mesas redondas e ou-
tras atividades, que visam 
fomentar o debate sobre os 
desafios da administração 
pública no Brasil.
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Produção de bicicletas chega 
a quase 45 mil unidades

FOTO: ABRACICLO

Mais de 2019 mil bicicletas saíram do Polo Industrial de Manaus

As fabricantes de bicicle-
tas instaladas no PIM (Polo 
Industrial de Manaus) pro-
duziram 44.713 unidades 
em maio. De acordo com 
dados da Associação Bra-
sileira dos Fabricantes de 
Motocicletas, Ciclomoto-
res, Motonetas, Bicicletas 
e Similares (Abraciclo) o 
volume é 21,3% menor na 
comparação com o mes-
mo mês do ano passado 
(56.845 bicicletas) e 13,6% 
superior às 39.377 unida-
des registradas em abril.

No acumulado do ano, 
foram fabricadas 219.078 
bicicletas, retração de 
23,8% na comparação 
com o mesmo período de 
2022 (287.534 unidades). 
A estimativa da Abraciclo 
é produzir 570.000 bici-
cletas este ano, o que re-
presenta redução de 4,8% 
na comparação com 2022 
(599.044 unidades).

Em maio, a Moutain 

VENDAS BICICLETASPREÇO COMBUSTIVEL

Gasolina no Amazonas 
ficou em 0,32% o litro

O preço médio do litro 
da gasolina no fechamen-
to de maio teve queda de 
1,29% e foi comercializado 
a média de R$ 5,78 no 
País, mostra levantamento 
do Índice de Preços Ticket 
Log (IPTL).  O anúncio feito 
pela Petrobrás nesta quin-
ta-feira (15), a redução de 
R$ 0,13 no litro da gasolina 
vendida a distribuidoras 
de combustíveis. Com a 
queda do preço, de 4,66%, 
o litro passará a custar R$ 
2,66 a partir desta sexta-
-feira (16).  

Como a gasolina vendida 
nas bombas tem adição de 
27% de etanol anidro, a 
parcela do preço da Petro-
bras no preço do combus-
tível vendido nos postos de 
gasolina será de R$ 1,94 
por litro. 

A redução no preço da 
gasolina foi identificada 
em todas as regiões brasi-
leiras, com destaque para 

Bike (MTB) foi a catego-
ria mais produzida no 
Polo de Manaus. Saíram 
das linhas de montagem, 
26.025 unidades, volume 
29,6% inferior às 36.969 
bicicletas registradas no 
mesmo mês do ano pas-

No Amazonas, o litro ficou 0,32%

sado. Na comparação com 
abril, houve aumento de 
11,9% (23.249 bicicletas). 
As posições no ranking 
mensal foram mantidas no 
acumulado do ano: MTB 
(133.779 unidades e 61,1% 
da produção total), Urba-

o Sul, onde o litro fechou 
a R$ 5,52, após ficar 1,80% 
mais barato.

O maior aumento foi re-
gistrado no Acre, de 3,45%, 
que passou de R$ 6,09 para 
R$ 6,30 No Amazonas, o 
litro ficou 0,32% mais caro 
e foi comercializado a R$ 
6,51. O preço do litro do 
etanol fechou maio a média 
de R$ 4,67 no País.

na/Lazer (56.216 bicicletas 
e 25,7%) e Infantojuvenil 
(18.485 unidades e 8,4%). 
Distribuição por região

A região Sul foi a que mais 
recebeu bicicletas produ-
zidas no Polo Industrial de 
Manaus (PIM) em maio. 
No total, foram enviadas 
17.090 unidades, o que 
corresponde 38,2% do to-
tal fabricado. O segundo 
lugar ficou com a região 
Sudeste (15.547 bicicletas 
e 34,8% da produção), se-
guida pela Nordeste (5.228 
unidades e 11,7%), Centro-
-Oeste (3.814 bicicletas e 
8,5%) e Norte (3.034 uni-
dades e 6,8%). 

Exportações
Em maio foram exporta-

das 740 bicicletas. O volu-
me é 71% menor na com-
paração com o mesmo mês 
de 2022 (2.548 unidades) e 
bastante superior às duas 
unidades embarcadas  
em abril.

De janeiro a maio, os 
embarques totalizaram 
4.686 unidades, queda de 
41,2% na comparação com 
o mesmo período do ano 
passado (7.975 bicicletas).

CELSO MAIA



Historicamente, Pyon-
gyang usa a pressão 
desses testes, que geram 
pânico na vizinhança

Após quase dois 
meses de relativa 
calma, a tensão 
militar voltou a 

subir na península core-
ana depois que Seul e de 
Washington promoveram 
uma demonstração de 
força com um exercício 
envolvendo munição real.

Nesta quinta (15), último 
dia da simulação, a Coreia 
do Norte emitiu um aler-
ta contrário às manobras. 
Ato contínuo, disparou 
dois mísseis balísticos de 
curto alcance, que caíram 
no mar do Japão, perto da 
zona econômica exclusiva 
de Tóquio. A ação ocorre 
no mesmo dia em que 
o assessor de Segurança 
Nacional da Casa Branca, 
Jake Sullivan, estava na 
capital japonesa encon-
trando seus pares local e 
sul-coreano. Os três países 
têm intensificado a coor-
denação para pressionar 
militarmente Pyongyang 
a abandonar seu progra-
ma de armas nucleares e 
mísseis para empregá-las.

Não tem dado muito cer-
to. Foi o primeiro disparo 
da ditadura de Kim Jong-
-un desde abril, sem contar 
o lançamento fracassado 
em maio de um satélite es-
pião militar, que o Ociden-
te e seus aliados asiáticos 
acreditaram ser um teste 
de míssil de longo alcance 
disfarçado. No meio tem-
po, EUA e Coreia do Sul 
assinaram com pompa um 
acordo reforçando proce-

Mísseis balísticos de curto alcance que caíram no mar do Japão

Coreia do Norte responde  
Seul e volta a lançar mísseis

dimentos para o caso de 
uma guerra nuclear com o 
Norte, especificando que 
Seul terá assento decisório 
no emprego deste tipo de 
armamento americano em 
caso de conflito. É mais um 
capítulo da confrontação 
congelada pelo armistí-
cio que pôs fim à Guerra 
da Coreia, que dividiu a 
península na esteira da 
Segunda Guerra Mundial, 

em 1953. E se insere no 
embate geopolítico maior 
do século 21, entre EUA e 
China, que com a aliada 
Rússia, esta a protagonista 
da guerra ativa na Ucrânia, 
apoia a ditadura de Kim.

Com efeito, Pequim e 
Moscou foram as princi-
pais críticas do pacto nu-
clear entre o governo de 
Joe Biden e o de Yook 
Suk-yeol, o presidente sul-

-coreano que estava pre-
sente quando milhares de 
soldados dos dois países 
simulavam repelir uma in-
vasão na fronteira norte e, 
em retaliação, decapitar 
a liderança norte-coreana 
com mísseis. O relativo 
silêncio norte-coreano foi 
visto como uma engre-
nagem na ordenação de 
blocos da Guerra Fria 2.0, 
embora observadores te-

messem que Pyongyang 
estivesse preparando uma 
reação mais forte, talvez 
seu sétimo teste nuclear 
desde 2006. Até aqui, nada 
ocorreu, até os disparos 
desta manhã (noite de 
quarta no Brasil) Após uma 
tentativa de aproximação 
por parte dos EUA de Do-
nald Trump, que encon-
trou-se com Kim três vezes 
e acabou por legitimar sua 

Papa é fotografado pela 
primeira vez após cirurgia

O Vaticano divulgou 
nesta quinta-feira as 
primeiras fotografias do 
Papa Francisco após ter 
sido submetido a uma 
cirurgia abdominal na 
quarta-feira anterior.

O Sumo Pontífice visitou 
o departamento de oncolo-
gia pediátrica do Hospital 
Gemelli, em Roma, onde ele 
próprio esteve internado 
nos últimos dias. Francisco 
encontrou-se com crianças 

Polícia Federal faz buscas em residências 
do senador Marcos do Val
A Polícia Federal cumpre, nes-

ta quinta-feira (15), três man-
dados de busca e apreensão, 
expedidos pelo ministro Ale-
xandre de Moraes, do Supre-
mo Tribunal Federal (STF), em 
endereços ligados ao senador 
Marcos do Val (Podemos-ES). 
A operação ocorreu no apar-
tamento funcional do parla-
mentar, em Brasília; no gabi-
nete no Congresso Nacional; 
e em um endereço em Vitória.

Marcos do Val é investigado 
por obstruir investigações so-
bre os atos golpistas do dia 8 de 
janeiro. O senador também teve 
as redes sociais bloqueadas, 
por determinação da Justiça. 
Em fevereiro, o STF já havia 
determinado a abertura de in-
vestigação contra Do Val para 
apurar as declarações de que 
ele teria recebido uma proposta 
para participar de um golpe de 
Estado. Na época, o senador 
declarou que participou de uma 
reunião com o ex-presidente 
Jair Bolsonaro e o ex-deputado 
Daniel Silveira, que tinha como 

VATICANO

que estão lutando contra 
o câncer, estando em uma 
cadeira de rodas, e recebeu 
diversos desenhos e dese-
jos de melhoras. Segundo 
relatos da Vatican News, as 
crianças teriam dito: “Me-
lhore logo”.

As imagens foram com-
partilhadas no mesmo dia 
em que foi anunciado que 
o Papa receberá alta hos-
pitalar na manhã desta 
sexta-feira.

Papa deverá ter alta nesta sexta-feira

POLÍCIA FEDERAL

Operação foi autorizada pelo ministro do STF Alexandre de Moraes
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objetivo induzir o ministro Ale-
xandre de Moraes a “reconhe-
cer” que ultrapassou as quatro 
linhas da Constituição com o 
ex-presidente da República. 
Depois disso, ele tentou des-
mentir as acusações.

Postagens do senador em 

redes sociais também defen-
deram participantes dos acam-
pamentos que organizaram a 
tentativa de golpe em 8 de 
janeiro. A assessoria do senador 
informou que não comentaria 
o caso. Apesar disso, Marcos 
do Val concedeu entrevistas a 

redes de televisão no início da 
noite e negou acusações de gol-
pismo. Do Val também criticou 
a busca e a apreensão no Con-
gresso, a qual classificou como 
uma “invasão”. “Eu não cometi 
crime absolutamente nenhum”, 
declarou ao canal Globonews.

AGENCIA BRASIL

posição como ator nucle-
ar, as negociações para 
o controle do programa 
norte-coreano travaram. 
Desde o ano passado, 
retomou sua campanha 
de testes de mísseis ca-
pazes de empregar tais 
armas. Historicamente, 
Pyongyang usa a pressão 
desses testes, que geram 
pânico na vizinhança, para 
forçar novas conversas. 
Desta vez, contudo, tem 
recebido uma resposta 
militar. Ter a bomba atô-
mica, no caso 30 ogivas 
segundo estimativa da 
Federação dos Cientistas 
Americanos, é uma es-
pécie de seguro de vida 
para a dinastia stalinista 
aberrante comandada por 
Kim. O Japão protestou 
contra o teste, reafirman-
do sua cada vez mais as-
sertiva posição no xadrez 
de segurança da Ásia. O 
país abandonou décadas 
de pacifismo e adotou 
um programa de rearma-
mento, com o apoio da 
potência que o dominou 
no período, os EUA, que 
aniquilaram o império na 
Segunda Guerra Mundial, 
encerrada em 1945 com 
as bombas atômicas so-
bre Hiroshima e Nagasaki. 
O Japão protestou contra 
o teste, reafirmando sua 
cada vez mais assertiva 
posição no xadrez de se-
gurança da Ásia. O país 
abandonou décadas de 
pacifismo e adotou um 
programa de rearma-
mento, com o apoio da 
potência que o dominou 
no período, os EUA, que 
aniquilaram o império na 
Segunda Guerra Mundial, 
encerrada em 1945 com 
as bombas atômicas sobre 
Hiroshima e Nagasaki.



Cultura Luís Schiavon, tecladista e fundador 
do RPM, faleceu nesta quinta-feira (15) 
aos 64 anos

MÚSICA
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Show gratuito fez parte 
das comemorações de 
uma década do grupo

Comemorando 10 
anos de atividades 
o Tubones Coral, 
grupo da Universi-

dade do Estado do Amazo-
nas (UEA), homenageou no 
palco do Teatro Amazonas, 
na última quarta-feira (14), o 
cantor e compositor Milton 
Nascimento. Além das mú-
sicas do mineiro, também 
foram executadas outras 
obras nacionais e regionais.

O repertório do espetá-
culo do Tubones Coral teve 
“O bêbado e o equilibrista”, 
“Maria Maria”, “Nos bailes da 
vida”, “Amazonas moreno”, 
“Saga do canoeiro”, “Festa 
da raça”, “Sentimento Capri-
choso”, “Vermelho”, “Feitiço 
da vila” e “Brasileirinho”.

Momento ímpar
O coordenador do coral 

e pró-reitor de Ensino de 
Graduação da UEA, maestro 
Fábio Carmo, considerou o 
espetáculo como um mo-
mento ímpar do grupo..

“É uma alegria e satisfa-
ção enorme poder continu-
ar com esse trabalho. Dez 
anos sendo, efetivamente, 
um projeto de extensão e 
fazendo a extensão da uni-
versidade. Esse momento 
no Teatro Amazonas é de 
celebração. Agora é se di-
vertir”, disse.

Na plateia do Teatro Ama-
zonas, a aposentada Maria 
Luíza de Barros Ferreira não 
escondia a empolgação. “Eu 
vim por um convite da minha 
amiga, pois o filho dela toca 
no coral. Espero um grande 
evento e uma grande apre-

Tubones Coral se apresenta 
no palco do Teatro Amazonas

‘Acolhendo Histórias’recebe livros para doações
DIVULGAÇÃO/IOA

CDM recebe livors em bom estado para futuras doações

CAMPANHA

Tubones Coral comemora 
10 anos no palco do T.A

sentação”.
A copeira Alzira Moura, 

mãe de Alisson Moura, 
trombonista baixo, era só 
orgulho. “É maravilhoso ver 
meu filho tocar, gratifican-
tes demais! É um trabalho de 
anos que ele vem fazendo.”

Turnê 
O Tubones Coral vem de 

uma recente turnê pelo in-
terior do Amazonas para 
comemorar os dez anos e 
apresentar o grupo ao povo 
amazonense. 

A tour foi aberta em São 
Gabriel da Cachoeira, a 

1,702 quilômetros de Ma-
naus, seguido de Careiro 
Castanho (distante 124 
quilômetros da capital) e 
Tabatinga (a 1.106 quilô-
metros de Manaus). Outros 
seis municípios já estão na 
agenda do coral.

 Formação 
Hoje, o grupo conta com 

16 integrantes, sendo 11 
trombones tenores, dois 
trombones baixos, uma 
tuba e dois percussionistas. 
No show no TA, estiveram 
presentes 12 musicistas: 
Fabio Carmo Plácido San-

tos, Victor Gabriel Ferreira 
de Figueiredo, Jorge Ricar-
do de Araújo Lopes, Jessé 
Sicsú de França, Alexandro 
Felipe Brito Barbosa; Cris-
tian Nelson Moraes Bar-

ria Igor, Mauro Joel Viei-
ra Mota, Alison Moura da 
Gama, Jarleson Santos Braz, 
Wellington da Silva França, 
Jânio Girão e Jonas Caio da  
Rocha Fonseca.

Fotos: Divulgação/Amazonastur
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desenvolvimento da cultu-
ra e educação local.

“O projeto tem grande 
importância porque as 
próprias pessoas ama-
zonenses, a sociedade, 
podem contribuir para a 
nossa valorização cultural 
e educacional. Os livros 
que não são mais usa-
dos, podem ser repassa-
dos para o próximo”, disse  
a bibliotecária. 

Primeira edição
A primeira edição do 

“Compartilhando Histó-
rias” aconteceu entre 21 
e 23 de abril de 2022, no 
Shopping Grande Circular 
(zona Leste). Nos três dias 
de evento foram distribu-
ídos um total de 1.368 
livros para 459 visitantes, 
ultrapassando a quantida-
de inicialmente disponível 
de 1.264 obras.

A campanha tinha como 
objetivo distribuir gratui-
tamente à população obras 
literárias que faziam parte 
do acervo bibliográfico da 
Imprensa Oficial e que, por 

estarem em boas condi-
ções de uso, podiam ser 
oferecidas à sociedade.

Acervo da IOA
O acervo da Imprensa 

Oficial é um patrimônio 
público, que faz parte do 
Centro de Documentação 
e Memória da autarquia, e 
conta a história da Admi-
nistração Pública por meio 
de seus atos publicados 
e materiais bibliográfi-
cos custodiados, onde a 
organização, guarda e a 
conservação desses ma-
teriais garantem, além do 
acesso, um outro direi-
to: o direito à memória. 
Na biblioteca da autarquia, 
encontram-se materiais 
bibliográficos como enci-
clopédias, coleções jurídi-
cas, literários regionais e 
nacionais como obras de 
Alencar e Silva, Gaitano An-
tonaccio e Mário Ypiranga 
Monteiro, bem como, um 
espaço dedicado à guarda 
de obras raras de autores 
renomados como Érico Ve-
ríssimo e Jorge Amado.

Bumbódromo 
abre para 
visitação

PARINTINS

O público visitante ou na-
tivo de Parintins (distante 
368 quilômetros de Ma-
naus) poderá fazer visitas 
guiadas e gratuitas ao Bum-
bódromo de Parintins entre 
os dias 28 de junho e 2 de 
julho, das 9h às 12h. 

O agendamento poderá 
ser feito em breve por meio 
do portal da da Secretaria 
de Cultura e Economia Cria-
tiva do Amazonas (cultura.
am.gov). 

A abertura das inscrições 
será anunciada nas redes 
sociais @culturadoam.  

Nos dias de visitação, 16 
grupos de 10 pessoas (por 
dia) terão acesso aos murais 
grafitados do complexo e 
do entorno, esculturas em 
alto relevo na área externa, 
camarotes do Caprichoso 
e do Garantido, a arena da 
disputa dos bumbás, sa-
las de apoio à logística de 
atendimento ao público e 
os stands oficiais dos bois.

35 anos do Bumbódromo
Neste ano, a atividade 

será enriquecida pela co-
memoração dos 35 anos 
do Bumbódromo, celebra-
da com uma exposição no 
hall do espaço, que retrata 
a história do lugar por meio 
de fotos do próprio acervo 
do centro cultural.

Visitas serão agendas virtualmente

DIVULGAÇÃO/SEC

A campanha “Acolhendo 
Histórias” da Imprensa Ofi-
cial do Estado do Amazonas 
(IOA), inicia na próxima se-
gunda-feira (19) com o lema 
“Leia, doe, transforme”. 

A ação promovida pelo 
Centro de Documentação 
e Memória (CDM) do IOA 
busca arrecadar livros em 
bom estado para a segunda 
edição do projeto “Com-
partilhando Histórias”.  
Os livros arrecadados du-
rante a ação serão cata-
logados e separados por 
gênero literário. 

As doações podem ser 
feitas diretamente no CDM, 
na sede da Imprensa Ofi-
cial (rua Doutor Machado, 
86, Centro) de segunda a 
sexta-feira, das 8h às 14h, 
exceto em feriados e pon-
tos facultativos.

Para o diretor-presidente 
da IOA, João Ribeiro Jr. 
projetos como este devem 
continuar na história, con-
tribuindo para a dissemi-
nação do conhecimento.

“A Imprensa Oficial é 
uma autarquia estadual 

que guarda a história do 
Amazonas em seu Centro 
de Documentação e Me-
mória. Realizar este pro-
jeto em vistas da segunda 
edição do ‘Compartilhan-

do Histórias’ é uma satis-
fação, pois, contribuímos 
para que o conhecimento 
e a história se espalhem 
pela cidade”, reforçou o  
diretor-presidente.

A campanha, segundo 
a bibliotecária do CDM, 
Kerolay Trindade,  é uma 
oportunidade para a popu-
lação do Amazonas contri-
buir para a preservação e 



Esportes

Treino com os 23 con-
vocados focou nas bolas 
cruzadas sobre a área

Artur Mamede

A seleção brasileira de 
futebol masculino 
treinou pela primei-
ra vez com a equipe 

completa na tarde de quarta-
-feira (14), em Barcelona (Es-
panha), cidade que sediará o 
amistoso da canarinho contra 
a Guiné, no sábado (17).

Com a chegada do goleiro 
Ederson vindo do Manchester 
City (Inglaterra) e do zagueiro 
Robert Renan, do russo Zenit, 
a equipe comandada pelo 
técnico Ramon Menezes, 
reuniu os 23 convocados no  
CT Espanyol.

Menezes enfatizou o tra-
balho defensivo do elenco 
titular, focando no posicio-
namento dos jogadores em 
momentos mais tensos de 
ataque adversário. As táticas 
de reação a bolas cruzadas 
sobre a área também foram 
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Futevôlei nos Bairros ocupa Parque das Araras

MAURO NETO/SEDEL

Novo espaço atenderá mais 
de 90 participantes do projeto

O projeto Futevôlei nos 
Bairros, iniciativa socioespor-
tiva dentro das comunidades, 
tem o Parque das Araras, na 
zona Sul, como novo núcleo. 
O espaço construído pela Se-
cretaria de Estado de Desen-
volvimento Urbano e Metro-
politano (Sedurb) conta com 
aulas gratuitas de futevôlei. 

A novidade é uma determi-
nação do Governo do Ama-
zonas, por meio da Secretaria 
de Estado do Desporto e Lazer 
(Sedel), conta o titular da pasta 
de esportes, Jorge Oliveira.

“Por determinação do go-
vernador Wilson Lima o pro-
jeto Futevôlei nos Bairros tem 
alcançado várias zonas de Ma-
naus. Sabemos da importância 
do esporte como ferramenta 
de inclusão social, além de 
promover saúde e qualidade 
de vida para população”, disse 
o secretário.

Estão sendo destinadas 90 
vagas para atletas de 8 a 17 
anos, no projeto que é integra-
do ao Programa de Esporte e 
Lazer na Capital e Interior (Pel-
ci). As aulas de futevôlei acon-

ESPORTE NAS COMUNIDADESVÔLEI FEMININO

Brasil vence Coréia 
do Sul por 3 sets a 0

A seleção brasileira femi-
nina de vôlei venceu a Co-
réia do Sul por 3 sets a 0 
(31/29, 25/16 e 25/16), no 
ginásio Nilson Nelson, em 
Brasília (DF), na noite de  
quarta-feira (14).

A partida faz parte da se-
gunda semana de rodadas 
da Liga das Nações.

O Brasil começou com Ma-
cris, Lorenne, Thaisa, Diana, 
Pri Daroit, Julia Bergmann 
e líbero Nyeme. Entraram: 

tecem de segunda a quinta-
-feira, das 17h às 19h, para a 
comunidade na zona sul.

Expansão do projeto
 Coordenador do projeto, 

Francisco Nelson comemo-
ra a expansão da iniciativa. 
“Esse núcleo foi identifica-
do e estudado pelos profis-

Thaísa saca contra Coréia do Sul na Liga das Nações

sionais do Futevôlei e, por 
determinação do governa-
dor Wilson Lima, estamos 
alcançando diversos bairros 
da capital amazonense, pro-
movendo qualidade de vida 
para população”, comenta. 

Matrículas
Os pais interessados em 

matricular o seu dependente, 

Kisy, Roberta, Maiara Basso, 
Lorena, Rosamaria.

“Foi uma boa vitória. No 
primeiro set toda a equi-
pe estava um pouco tensa, 
mas conseguimos impor o 
nosso ritmo no decorrer da 
partida. O Zé conseguiu usar 
quase todo o time e isso é 
importante para a sequência 
da competição”, disse Kisy, 
responsável por 15 pontos 
(13 de ataque e dois de blo-
queio) na partida.

Seleção treina com time 
completo para amistoso

ensaiadas, com a orientação 
de que a bola seja reaprovei-
tada para os contra-ataques.

O segundo amistoso da se-
leção verde e amarelo acon-
tece no dia 20, em Portugal, 
enfrentando o selecionado 
de Senegal.

Visita
Ainda em campo, ao fim dos 

treinos, os atletas receberam 
a visita de crianças de esco-
linhas de base do Espanyol, 
além de uma turma um pouco 
mais velha de intercambistas 
de Helsinque (Finlândia), ba-
seados no CT do clube.

Neymar fazendo falta
Na coletiva realizada pós-

-treino, Richarlison quebrou 
o gelo e arrancou risadas dos 

repórteres ao afirmar que é 
dono da camisa 9. A afirma-
ção veio após a pergunta 
sobre qual camisa (posição) 
gostaria de ocupar, já que 
Neymar foi camisa 10 por 
muitos anos.

“Richarlison, você jogou 
uma Copa do Mundo com a 
camisa 9 e uma Olimpíada com 
a camisa 10. Quando vêm para 
a seleção, vocês escolhem a 
numeração?  Como é isso? 
Você vai pedir para ser o 9 
ou para ser o 10?”, perguntou 
um repórter.

A resposta do atacante do 
Tottenham foi bem humora-
da. “Não, a 9 já é minha já. 
Não tem que ficar escolhendo. 
Fiz uma boa Copa do Mun-
do, mesmo sem o título e 
aqui na Seleção todos sabem 

deverão comparecer no novo 
núcleo de segunda a quinta-
-feira das 17h às 19h com os 
seguintes documentos: cópia 
de RG do aluno e responsá-
vel, uma cópia do CPF do alu-
no e responsável, uma decla-
ração escolar, uma foto 3x4 e 
uma cópia do comprovante 
de residência.

Ismael Montei
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Alícia Saraiva é a primei-
ra delegada de jogo da 
história

Messi marca 
o gol mais 
rápido de sua 
carreira

HISTÓRICO

Em amistoso contra a Austrá-
lia, na manhã desta quinta-feira 
(15) o atacante Leonel Messi 
marcou o gol mais rápido de 
sua carreira e ajudou a seleção 
argentina a bater os australia-
nos por 2 a 0.

A partida aconteceu em Pe-
quim, na China.

Messi colocou a bola para 
dentro da rede australiana 
a 1 minuto e 19 segundos 
de partida. 

O outro gol do jogo foi mar-
cado por Gérman Pezzella, aos 
23 minutos do segundo tempo.

A Argentina está em turnê 
pela Ásia. O próximo duelo será 
contra a seleção da Indonésia, 
em Jacarta, capital do adversá-
rio da vez, na segunda-feira (19).

Indonésia
A partida contra a Indonésia 

faz parte de uma ação para 
ajudar o futebol do país, aba-
lado desde um grave acidente 
em um estádio que deixou 125 
mortos, há oito meses.

Outra ligação com o país asiá-
tico é o da substituição da sede 
do Mundial Sub-20. Por conta 
de protestos dos indonésios, de 
maioria muçulmana, contra a 
inclusão da seleção de Israel na 
competição, a mesma passará a 
ser sediada na Argentina.

Essa é a terceira partida da 
seleção argentina desde sua 
participação vitoriosa na Copa 
do Mundo do Qatar.

Messi marcou gol mais rápido de sua 
carreira contra a Austrália

REPRODUÇÃO/TWITTER

que eu sou o homem-gol”,  
disse Richarlison.

Já no final da coletiva, Ri-
charlison lembrou de Ney-
mar, que não participará dos 
jogos por conta de uma lesão 
muscular. 

O camisa 9 aproveitou para 
falar sobre a saudade que 
sente de Neymar no ambien-
te da seleção abalado por 
uma declaração do atacante 
do PSG que deixou todos 
em alerta ao afirmar que 
não sabia de seu retorno  
à equipe.

“Ele é o nosso ídolo. Naque-
le momento (de eliminação 
da equipe), todo mundo es-
tava de cabeça quente, triste. 
Mas o Neymar vive de Sele-
ção. Ele ama isso aqui. Em 
breve, estará conosco.”

Primeiro teino com os 23 convocados focou em bolas cruzadas sobre a área

Fotos: Divulgação/ CBF
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Em coletiva, Richarlison lembra de Neymar
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@fernandocoelhojr   

. Festão! Noitada das boas 
no evento anual promovido 
por esta coluna, na noite dos 
namorados, na versão 2023 
com clima junino, numa 
deliciosa festa que incluiu 
jantar sensacional assinado 
pela equipe expert do Dia-
mond Convention Center 
- decididamente o espaço 
privilegiado para eventos  
em Manaus!

. Capítulo à parte para a 
ambientação assinada pelo 
Bandeirão, comandado pela 
ótima Dodora Cavalcante, 
que se supera a cada even-
to, se tornando, realmente, 
a empresa numero um do 
Norte do país quando o as-
sunto é decoração de festas! 
A noite estava linda, colori-
da, mágica!

. Ponto de animação com o 
touro mecânico instalado no 
evento e o bar do Diamond 
com drinks. Forrozinho com 
a banda “Camarão”, o DJ Ro-
ger Corrêa e a deslumbrante 
quadrilha “Marupiaras” que 
arrancou aplausos de pé! 
A “Marupiaras” é premiada 
e já levou seu charme para 
vários estados do Brasil, 
mostrando a cultura juni-
na de Manaus. É um show! 
A festa foi linda e quem foi 
amou! Parceiros comerciais 
do evento, a Caoa Chery 
levou dois modelos de car-
ros moderníssimos para ex-
por na festa; a Ellus fez um 
lindo espaço “instagramá-
vel” no evento e o Shop-
ping Ponta Negra levou um 
desenhista para registrar 
os casais em seu espaço.  
Noite incrivel!

Fernando Coelho Jr.

Os ótimos Iomar 
e Linete Oliveira

Yuri e Betina Saade

O querido casal 
Assem Mustafa 

A querida 
Marilena Perales

O querido Luccas Nascimento com 
Maria Zilda e Alice Menezes

Almeron Caminha e Deborah Tayah

Helena Brito e Carlos Miguel

Alberto Chã Filho, Edinho Serrão 
e Raphael Campos

Wellington e Maria do Carmo Lins, homenageados 
na Câmara Municipal de Manaus com a Medalha de 
Ouro Cidade de Manaus, com propositura do vereador 
Rosivaldo Cordovil. Evento prestigiadíssimo. Aplausos!

Wellington Junior, Maria Eugênia Catunda e 
Leandro Lins, na solenidade de homenagem aos 
seus pais, Wellington e Maria do Carmo Lins, na 
Câmara Municipal de Manaus

As queridas Graça Figueiredo, Maria 
do Carmo Seffair Lins e Yara Lins

Paulo e Mônica Ferreira

A charmante 
Valdenice Garcia

As lindas Geyce Magalhães, Tânia Maia, Lorena Moraes, 
Luana Arruda e Linete Oliveira

Luciana Figueiredo e 
Wendell Waughan

Stanley César e Rebeca Garcia, 
Clycia e Francisco Garcia

A querida Edna Nyenhuis e seu marido 

Carol Carvalho e 
Filipe Braúna

Emerson Quaresma e 
Juliana Maquiné

Os queridos Ademario Azevedo 
e Suely Nascimento

Antonio e Naira Norte com 
Flávia Teixeira e Barbosinha

Norma Araújo e Anderson 
Pessoa e Tânia Brilhante. 
Ele, pediu ela em 
casamento durante a festa!

Arraial bacana reune elenco vip no Diamond

A top fotojornalista 
Ana Claudia Jatahy 
será homenageada 
no próximo sábado, 
pelo Instituto 
Internacional de 
Comunicação 
e Proteção 
da Amazônia 
(ICDAM), entre os 
protagonistas que 
atuam em defesa 
da Amazônia. 
Sensacional!

Homenagem
. O presidente do Grupo Fametro 

Wellington Lins e a Reitora do Centro 
Universitário Fametro e Mantenedo-
ra da Faculdade Santa Teresa, Maria 
do Carmo Seffair Lins, receberam 
merecida homenagem na Câmara 
Municipal de Manaus.

. Com propositura do vereador Ro-
sivaldo Cordovil, os queridos empre-
sários foram agraciados com a Meda-
lha de Ouro Cidade de Manaus, pela 
atuação de destaque na área educa-
cional, na região. Evento prestigiadís-
simo! Os Lins são empresário sérios e 
comprometidos com um trabalho de 
excelência. Aplausos!

O deputado George Lins com seu 
pai o superintendente adjunto da 
Suframa, Belarmino Lins
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